

Multiculturalisme

respect de nos droits et supprimer toute discrimination et tout racisme contre les gens de couleur. Le nouveau ministère du Multiculturalisme devra pouvoir compter sur des employés sensibles aux problèmes des gens et ayant eux-mêmes des antécédents ethniques les préparant très bien à l'emploi en question. Il faut prévoir des fonds suffisants pour les organismes communautaires, afin de réaliser l'objectif visé.

• (1700)

Lorsqu'on commence à penser à la culture canadienne plutôt qu'au multiculturalisme, ce qui est peut-être encore plus important que le multiculturalisme, c'est la nécessité de faire apprécier aux Canadiens leur citoyenneté canadienne, qui rassemble tous les Canadiens dans leur ensemble, peu importe leurs antécédents ethniques.

Ce n'est qu'en 1977 que nous avons abandonné la citoyenneté britannique pour devenir des Canadiens avant tout. Nous avons rapatrié notre Constitution en 1982. Nous sommes fiers de notre glorieux pays et fiers d'être des Canadiens de diverses origines. Cependant, nous n'avons pas encore vraiment fini de définir notre identité. Ce n'est que la dernière génération qui a réussi à surmonter un certain complexe que nous avions à l'égard de nos voisins du sud.

[Français]

Pour les Québécois, le processus fut plus interne. La révolution tranquille et le mouvement nationaliste pour l'indépendance ont contribué à l'évolution du Québec. Nos politiques actuelles reconnaissent le Québec comme une société distincte dont la culture et la langue doivent être protégées.

[Traduction]

Le débat sur le libre-échange a aidé les Canadiens à faire la distinction entre les valeurs importantes que nous défendons et qui diffèrent de celles des Américains. Pour ceux d'entre nous qui s'opposent à la vente au rabais de notre pays aux États-Unis par les conservateurs, je pense que nos engagements émotifs et notre fierté dans notre pays ont été ainsi renouvelés.

L'importance que nous attachons aux programmes sociaux montre que nous sommes une nation généreuse qui ne s'intéresse pas simplement à la puissance de l'argent. Nous nous inquiétons du sort des gens. Nous partageons et nous voulons que tous les gens profitent d'une certaine sécurité, qu'il s'agisse d'une mère célibataire prise en charge par le bien-être social, de pensionnés ou de chômeurs.

Nous voulons favoriser le développement régional et parvenir à une économie mixte qui permet l'intervention du gouvernement lorsque cela s'impose. Nous entendons préserver notre environnement et nos ressources pour les générations à venir et nous croyons dans une planification adéquate en vertu de laquelle les gouvernements ont un rôle bien déterminé à jouer.

Nous voulons également favoriser le développement socio-économique non pas en laissant simplement jouer les forces du marché, mais en planifiant et en aidant notre économie à créer suffisamment d'emplois, afin de répondre aux besoins de notre population. Bien entendu, nous attachons de l'importance à la politique de multiculturalisme. Je ne peux affirmer qu'il s'agisse là d'engagements pris par le gouvernement, mais chose certaine, je tiens à dire de façon véhémentement qu'il s'agit d'engagements des membres du Nouveau Parti démocratique, en tant que socio-démocrates.

Les néo-Canadiens et les Canadiens de vieille souche doivent devenir davantage conscients des merveilles et des libertés attachées à la citoyenneté canadienne. J'exhorté à nouveau tous les Canadiens à constater à quel point il peut être enrichissant de connaître ses voisins de toutes origines et de profiter des activités interculturelles dans nos localités et nos quartiers. Le gouvernement doit rétablir le financement des cours d'instruction civique et accroître les crédits consacrés aux cours de langue, afin de donner au Canada une nouvelle vigueur et de favoriser le multiculturalisme.

Il faut également prévoir une nouvelle Loi sur le multiculturalisme. Selon moi, on a déjà jeté une partie des bases voulues lors d'une précédente législature. Un ministère du Multiculturalisme sera de peu d'utilité s'il n'a aucune ressource afin de mettre en oeuvre le multiculturalisme et de promouvoir la citoyenneté canadienne.

A l'instar de mes collègues, j'attends avec impatience de pouvoir présenter des amendements au comité et de collaborer avec le ministre, afin d'obtenir le ministère le plus efficace possible pour ce qui est d'appliquer l'importante politique de multiculturalisme au Canada.

M. Sergio Marchi (York-Ouest): Monsieur le Président, c'est avec plaisir que j'interviens cet après-midi dans un débat dont le sujet intéresse vivement, je le crois, tous les députés. Permettez-moi d'abord de féliciter notre porte-parole principal pour le multiculturalisme, la députée de Saint-Laurent (Mme Maheu), qui a su exprimer la pensée de ses collègues du caucus libéral. Elle a exposé les principes qui ont présidé au lancement du